

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO III

SAN JOSÉ, Miércoles 7 DE OCTUBRE DE 1903

NUMERO 579

**NOVIOS, a casarse tocan!**  
Se vende en buenas condiciones un juego de dormitorio enteramente nuevo. Por lo subido de los derechos aduaneros, ya no se importan de esa clase. Son de primera. En esta oficina informarán.

RAMÓN MORALES R.  
Sastrería.- Avenida Central N.º 37  
Especialidad en trajes de lujo

QUIERE UD HABLAR INGLÉS?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8.ª Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

*The Phoenix*

*Coffee Co*

LIMON C. R.

Se compran dos casas cuyo pase de mil á mil quinientos colones. En esta oficina informarán.

Vendo piedra de granito superior de Cartago; basas y gradas del tamaño que se busque. Para informes, en la calle 19 N. N.º 281.

Miguel F. Angulo.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuarta de Morales casa n.º 531, que te manden un oficial para desahogar sin estropearlos.

# La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

# LA DOBLE NEGRA Y LA PALE ALLE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo. Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

LA **BARRANCA**  
Gran Fábrica de Jabones de  
**TEODORO ROIZ**  
JABON:  
negro barcino amarillo y blanco de Marsella

Gran surtido de mercaderías al alcance de todas las fortunas

# Miguel Romero

ALMACEN Y FERIA

DE

## La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfito de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

**SCOTT & BOWNE,**  
Químicos, New York.  
De venta en las Boticas.

# T. Assmann & Ca.

## GRAN SURTIDO ESPECIALIDADES BREVA KEYSTONE Y Harina Brilliant

Director y Administrador  
**Rogelio Fernández G.**  
Precio de suscripción

Por un mes . . . . . C/ 1-00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
Casa N. 99—Apartado N. 86

### PENSAMIENTOS

—La verdadera piedra filosofal de los gobiernos, estará en hallar el medio más seguro de producir más y mejor, con el menos consumo de fuegas y de tiempo. Olobarría.

—Una nación en revolución, es lo mismo que el mal tal que hierve y se purifica en el crisol. La estatua de la libertad no se ha fundado aún, pero el bronco está hirviendo.—Dantón.

—No demostréis cólera sino por la arbitrariedad; amor, sólo por la patria y la libertad; y admiración, sólo por el desinterés y la verdad.—C. Remón.—

### Desencadenamiento

Examinar la conducta de los hombres públicos, ¿es del dominio del personalismo ó del de las ideas? Entros trarle á un hombre su pasado político para que el pueblo juzgue y recoja sabias enseñanzas para lo porvenir, ¿es obra del apasionamiento, del rencor, del despecho? Si á través de la lente del republicanism puro examino yo la historia de tal ó cual individuo, para enriquecer mis observaciones políticas, ¿por ello me constituyo en reo y me hago acreedor de epítetos hirientes? La vida de los hombres, ¿pertenece ó no al dominio de la política? "¿Qué debemos hacer? ¿no examinar? Y el mundo que ande como quiera andar?" El presente se basa en el pasado, y el porvenir es hijo de ambos. El pasado de un hombre debe tomarse en cuenta siempre que se funden en él esperanzas para lo porvenir.

Pero aquí ya no se puede tomar la pluma y delinear sobre el papel la fisonomía moral de un hombre público, sin que hasta piedras le disparan al imprudente que á tal se atrevió. "Ese hombre no me gusta"—ligo yo, y en vez de preguntarme uno por qué, me grita: ¡miserable! Si no te gusta es porque eres un . . . [aquí cualquier epíteto de *El Día* ó de *La Patria*]. Es imposible discutir así. "De la discusión sale la luz", reza el adagio. No, señor; eso podrá ser en cualquier parte, menos aquí: "De la discusión salen las trompas."

Mucho se ha escrito sobre la hermosa tarea de dignificar la prensa.—No ha tres días el amigo Arrillaga Roqué habló de accejar la Prensa, y dijo que el obstáculo que impedía la realización de esa idea lo conocía Madrigal.

¿Quiere V. conocer el obstáculo? Lea *El Día* y *La Patria* de ayer. Si esa es la manera de dignificar la prensa, en verdad que ya no sabemos dónde están la cultura y el decoro.

El mismo *Noticiero* encuentra pocas culpas las frases con que *El Día* nos pretende combatir.

*El Día*—dice— se ocupa en len-

guaje no muy culto, de uno de los artículos de "EL DERECHO." Es tanto que esos ejemplos de no vulgar cultura dan los periódicos citados, *La República* compromete nuestra gratitud al usar, refiriéndose al bando político en el que militamos, frases galantes que respiran caballería y que ponen de relieve el desapasionamiento y la hidalguía de quien los escribió.

Al desencadenamiento de injurias, opondremos la serenidad de la conciencia. Ni la indignación ni el coraje: el silencio que habla por el desprecio y la sonrisa con que responden á la calumnia el decoro ultrajado y la verdad perseguida.

### Mala fe

Nunca pierden los señores que disparan por sobre el hombro del Director de "El Día" la ocasión de envenenar los ánimos con sus cargos nebulosos ó con el desnudo cínicismo de la mala fe. Ahora que se trata de dignificar la prensa, parecerá extraño que echemos mano de epítetos que no están en armonía con la cultura que toda polémica seria debe revestir. ¿Pero, por qué otra gráfica expresión cambiar el epíteto de "mala fe"?

Cuando se nos injuria, nos encojemos de hombros, y más si el insultador se desahoga en "El Día"; pero cuando se nos calumnia, nos es imposible callar. El silencio sería una condenación, un oprobio.

"¿Qué "El Día" creó á un hombre Flores inmaculado? Pues que lo crea; pero que nos deje á nosotros creer lo contrario. Para alabar á un hombre; no hay necesidad de insultar á otro. ¿O es que el insulto al adversario halaga más el oído de una personalidad política que un elogio?"

"El Doctor Flores, — dice "El Día" llegó al ministerio para velar con patriótico empeño por los intereses de la Nación y para mirar, con republicano desdén, las injurias INSPIRADAS por el Jefe de la oposición"

Creemos que "El Día" al decir *Jefe de la oposición*, ha querido referirse al del Partido Republicano, Lic. don Máximo Fernández. Dejemos á un lado eso de injurias que también calza en el vocabulario de "El Día", y hablemos de lo que hemos llamado en estilo liso y llano "calumnia"

¿Qué otra cosa sino la mala fe pudo inspirar ese escrito? ¿Decir que don Máximo Fernández ha inspirado esas injurias contra el Doctor Flores no es sencillamente una "calumnia"? ¿En qué se apoya el diario citado ó su redactor incógnito, para decir tal cosa?

Máximo Fernández no puede inspirar injurias; Máximo Fernández ha dicho, en cuantas ocasiones se le han presentado, frases tendientes á dignificar la prensa y á elevar la pluma. Quien no conoce á Máximo Fernández, puede creer todo lo que se le autoje, pero nunca la verdad.

El Partido Republicano ni insulta ni calumnia; tiene confianza en la fuerza que le dan su prestigio y su labor, la bondad de sus ideales y la pureza de sus intenciones.

ra alcanzar una completa victoria sobre sus adversarios.

Sólo aquellos que no tienen confianza en la opinión pública; aquellos, amarillos de ambición que no pueden luchar con armas nobles ni triunfar dentro de la ley; aquellos que no pueden enfrentar ideas á las ideas, cuyas aspiraciones se mueven en la sombra y cuyos ideales temen salir de la penumbra á la luz meridiana; aquellos que rebuyen la lucha intelectual, porque comprenden que de hacerlo así serían arrollados; aquellos que no pueden con la verdad hacerle daño á un hombre, ó con la luz desvanecer un obstáculo; son los que apelan á la calumnia para matar al adversario político, á la frase doble para herirle sin temor, y al cínicismo ultraje para dar en tierra con su paciencia.

Las ideas se combaten con ideas; los hombres con hombres. La demostración mata el error. Pero la calumnia queda, como la flecha, temblando en el corazón del árbol.

### Corresponsales

#### De Puntarenas

! . . . . . !

Pues nos dejan continuar, continuaremos.

Sigamos viendo el círculo, sigamos viendo de su buena política.

¡Oh! Y demos las gracias porque nos dejan continuar, pues á uno de nuestros buenos compañeros y á guisa de venganza, el Comandante de Plaza interino, ordenó lo citaran para las academias militares; pero tan luego llegó el Comandante en propiedad revocó el orden, pues él es hombre de juicio y no permite arbitrariedades. ¿Qué decepción para el simpático Guevarita! Si no fuera instrumento del joven overo, otro gallo le cantara.

A poduse daríamos aquí una especie de programa de lo que quisiéramos y de lo que no tendremos.

Por ejemplo: que no hubiera esas ridículas reuniones para proponer á los electores un diputado del círculo.

Que nos dejaran en paz los politicastros que sólo van tras de una módica pitanza para ellos y las familias.

Que hubiera algo de empeño por que las libertades fuesen un hecho. ¿Qué si quieres!

Estos son empeños que no podremos ver radicados, ideales que no se realizarán hasta tanto nuestro Presidente de la República, no despeje la incógnita, dando al trasto con el círculo.

Por eso hemos puesto dos admiraciones y unos cuantos pantos suspensivos, en la cabeza de estas líneas.

En los tiempos porque pasamos en esta comarca ya es algo poder escribir y que esté viendo la luz este pecador.

¿No podría encontrar la fecunda inventiva del overo, qué digo? del señor Gobernador un impuesto para los mancha cuartillas y para los lectores de ellas que se empeñan en re-

¿No podría encontrar, lo no menos fecunda inventiva de Romeo, algún procedimiento para que nada dijésemos del círculo?

Es posible que nada encuentren ni el uno ni el otro, nuevos Pilades y Orestes, maravilla del mundo inconsciente y hasta de "El Pacífico" y el orador de melena.

Así iremos vivien lo.

Con un pie en la calle y otro en chirona, mientras abre su augusta boca algún overo mentor, seguiremos escribiendo y seguiremos denunciando abusos.

El que se queme que sople.

Es posible que los soplados seamos nosotros aún cuando no sea sino porque el hilo se corta por lo más delgado; pero así y todo, en tanto tengamos un poco de aliento, continuaremos soplando.

Figúrese el lector que es mucho cuento ser hablador y tener de qué.

ARCO IRIS.

Octubre 7 de 1903.

### NOTAS

#### POR ALAJUELA

La política que hacen los gobiernos formados de elementos heterogéneos, cuyas partes no forman un conjunto aunado por los lazos indisolubles de las ideas y los principios, es incosecuente.

La provincia á la que el señor Esquivel se encuentra más unido, no ya por una fuerte corriente de simpatía, sino por actos y disposiciones que comprometen la gratitud, es Alajuela.

Y cuál de todas ha sido mirada por este Gobierno con más indiferencia que Alajuela?

Cartago, Heredia, San José y Guanacaste tienen ó han tenido representación en el Gabinete.—Solamente Alajuela no lo ha tenido ni la tendrá.

Por qué? Porque la política incosecuente así lo exige, así lo obliga.

Porque los Alajuelenses son adictos á este gobierno porque se trata de la persona, exclusivamente de la persona del señor Esquivel; porque por él sienten verdadera idolatría; y animados de ese sentimiento seguirán siendo sus amigos incondicionales aunque no se les tome en cuenta cuando se trate llenar vacíos de importancia.

Ahora, nada menos, aceptada la renuncia del Dr. Flores, se tendrá que reponer esa plaza de importancia. Pues ya se verá, Alajuela, aunque puede lucir un bonito número de personas que pudieran hacer gala de sus talentos en beneficio del país, no estará representada en el Gabinete.

La República postula candidato para el ministerio de gobernación á un josefino; en los diferentes corrillos oficiales se habla de candidatos cartagineses ó josefinos, y en ninguna parte se nombra á un hijo del suelo de Santa María, como si aquella tierra no tuviera ninguno digno de formar parte en el gobierno, ó como si aquella extensa provincia no se considerara dentro de las fronteras de

Para este gobierno los alajuelenses son extranjeros.

La Constitución para el señor Esquivel, está reformada en su art. 2º; para él la línea divisoria con Nicaragua, está marcada por Río Segundo, Sarapiquí, y Río Grande.

Los alajuelenses se encuentran fuera de todo goce gubernativo y son contadas las personas de aquella localidad que ocupan allí puestos públicos.

La pobre Alajuela, cegada por un cariño sin límites, se entregó en brazos de quien no supo agradecer sus favores.

### SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. ¿Qué dice de esto LA PATRIA?

### Sección noticiosa

#### Servicio doméstico

Don Manuel Echeverría publica en *La Patria* de esta fecha un interesante artículo sobre el deplorable servicio doméstico en este país.

Aquí, como en la Fuente de la Teja, la criadita no sirven para nada porque sirven para todo.

Una escuela de culinaria se hace indispensable en San José; abogamos por la idea del Licenciado Echeverría.

#### Cáncer social

Ya que el señor Comandante de Policía se ha formulado un luminoso plan para concluir con la vagabundaría en las mujeres que las conduce á la más depravada corrupción, ¿por qué no se formula otro para concluir con ese otro cáncer no menos corruptor y depravado, el espionaje?

Y si *El Noticiero* acompaña al Sr. Comandante en la campaña contra las muchachas, nosotros lo acompañaríamos en la no menos cruda que se debe emprender contra los esbirros.

En esta campaña le sería más fácil salir victorioso.

#### Timado

fue, por un empleado suyo, el caballero don Alberto Moreno, Secretario del administrador del Ferrocarril de Costa Rica.

Por más diligencias que se hizo para aprehender al *caco yankee*, no se logró su captura.

D. H. Work, es el nombre del timador.

#### Cañería

La Municipalidad de este cantón, estudia el mejor modo de llevar á cabo el proyecto de cañería.

Una buena y radical reforma se necesita en la cañería de esta ciudad.

#### Balle

Anoche hubo un bonito baile de fantasía en Alajuela, en casa del Sr. don Saturnino Lizano.

Lo más selecto y agraciado de las florecitas del suelo de Santa María adornaban, como un hermoso y perumado ramillete, los salones de la casa de la galante familia Lizano.

#### "El Noticiero"

en su revista de la prensa dice: El *Día* se ocupa, en lenguaje no muy culto, de uno de los artículos de *El Derecho*.

¿Eso le extraña al cronista?

A nosotros no; ya estamos acostumbrados á ese trato. ¿Qué puede dar

# Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.<sup>A</sup>

**GRANO DE ORO.**— No hay nada peor que el lujo, causa del desconcierto de los países y de la ruina y prostitución de los hogares; sin embargo, en economía política se considera necesario para mantener el equilibrio entre lo que sobra y lo que falta. Un acaudalado debe gastar lujo en proporción á su capital, porque así reparte entre los obreros y artistas necesitados lo que sobra después de lo indispensable para atender á sus necesidades apremiantes. Nada mejor para gastar bien lo que sobra, que la tienda de don MANUEL ROMERO. Qué de artículos preciosos! Qué de cosas al par que útiles de verdadero arte! Y no se crea que en aquel almacén hay solo artículos lujosos, nada de eso: allí tenéis desde lo más modesto y práctico, hasta lo más exquisito en materia de fantasía y de gusto.

Acaudalados, ya lo sabéis!— Pobres, buscad la tienda de Romero, que si no llan al menos os tratarán con conciencia y os venderán lo mejor!

### La Dolorosa

El vecindario de este templo, el más pobre de los de esta ciudad, se interesa por llevar á cabo turnos y veladas que allegen algún recurso para mejorar tan descuidada iglesia.

Con esa idea las estimables señoras Tristán y Espinach, se han dirigido al maestro Cuevas solicitando una función á beneficio de aquel templo.

El Sr. Cuevas accedió gustoso y parece que la función de gracia será de este jueves que viene en ocho días.

### Café

Don Abel Arguedas, propietario de la conocida casa *Café de doña Urbana*, se ha decidido mejorarla introduciendo reformas que han venido á colocar ese café, entre los principales de la ciudad por sus comodidades, baratura y desencia.

Dentro de un mes á más tardar, quedará una casa *Chic*.

Aplaudimos la idea del joven Arguedas.

### Profilaxis

Una magnífica receta se ha descubierto para ahuyentar ciertos bichos asquerosos, de la oreja larga, que han infestado nuestra culta capital.

Acido carbólico crudo. Se aplica en las gradas, bancas ó parajes donde los bichos acostumbran á posarse.

En la botica de París, lo recetó con los mejores resultados, un médico de esta capital, obligando al bicho á permanecer de pie contra la esquiná correspondiente; y como es bien sabido que la pereza es la productora de esas gangrenas sociales, es probable que pronto dejen en paz al ex-presidente que asechan.

¡El que á hierro mata, á hierro muere!

### Paseo

La Sociedad Lírico Dramática piensa festejar el primer aniversario de su fundación con un paseo á la finca "Echeverría", á orillas del Río Segundo.

Una buena orquesta contribuirá á dar mayor expansión y alegría á tan simpática fiesta.

**HEMOS SABIDO** con verdadera pena q' efectivamente el Dr. Flores se encuentra enfermo de gravedad. Deseamos que la ciencia logre poner á salvo á tan estimable caballero y distinguido galeno.

**SALUDO.** Dr. Alberto Calvo Fernández, distinguido Agrimensor y amigo particu-

lar nuestro estuvo hoy por acá y tuvimos el gusto de estrechar su mano. RECIBA

el Lic. Dn. Albino Villalobos, amigo y correligionario, nuestro cordial saludo. Ojalá repita á menudo sus visitas que tanto placer nos causan. MILLA 28

Esta milla de la vía del ferrocarril al Pacífico se aterró últimamente. El Admor. mandó una cuadrilla de peones á despejar la línea y tuvieron que volverse sin hacer nada porque no tenían que comer.

## COMUNICADO

## VEASE ESTO OTRO

Pongo en conocimiento de las personas á quienes por contrato he abastecido con mis leñas de *El Ajón* que de esta fecha en adelante y muy á pesar, no me comprometo más, pues debílo á las mortandades que tolera el señor Jefe Político de Esparta que los vecinos del cantón arrojen en la carretera nacional, con perjuicio de varios vecinos de mi barrio y de los que tienen propiedades en éste y al público que transita, ya á caballo ó bien con carretas, mis pobres bueyes se resisten con mucha frecuencia al pasar tal vez creyendo que en aquel cementerio de cadáveres insepultos van á yacer cuando la pareca les dirija su guadaña.

Es de veras triste vivir en ciertos pueblos de nuestra querida patria; en Esparta, la primera autoridad desatiende las solicitudes que yo como vecino propietario de bienes raíces existentes en este cantón, con justicia y en bien de la salubridad del pueblo y beneficio para los transeuntes en general, con el derecho que tengo y mi recta razón, me obligó á presentar al referido Político, por medio de un escrito, mis palabras, manifestándole que era una injusticia que pusieran en aquel lugar, sobre la carretera nacional aquellas mortandades, lo mismo que tolerar que poco abajo, sobre la misma carretera blanquearan pólvora sin saber si pudieran herir ó matar á algún transeunte ó animal que pastara en nuestras propiedades, y la autoridad local me desatendió.

Y no se vaya á creer que yo haya dejado de hacer la diligencia, así para mi bien como para el de los vecinos y público que transita por la carretera de aquí á la Barranca, nó: pues manifiesto que por esa desatención dirigí al Sr. Ministro de Gobernación un escrito justificándole mis razones, con diez y seis personas que junto conmigo firmaron, encaminado á ver si podemos conseguir la remoción del empleado y con él el ceder menterio de los cuadrúpedos; y aguardamos con paciencia que el Supremo Poder Ejecutivo nos atienda, por ser justa nuestra solicitud, al tratarse de la conservación de nuestras familias. Suponemos que el señor Ministro haya pedido informes que cualquier transeunte le puede suministrar en el trayecto entre Esparta y la Barranca, con tal que no vaya en ferrocarril, sino por la carretera: allí están los esqueletos insepultos que podrían y deberían haber sido enterrados ó quemados en los potreros en donde murieron. Hago constar que como á cincuenta varas del lugar en donde colo-

can dichas mortandades habita el señor Ramón Alfaro; así como que el único favor que hasta hoy hemos obtenido después del escrito al señor Ministro, es que las mortandades hoy se distribuyen por mitades, es decir: tres ó cuatro semanales para el mismo puesto y tres ó cuatro por el camino del "Tranqueadero" tal vez acautando á medias alguna orden superior.

Algo más, señores lectores: En días pasados el Templo de la ciudad de Esparta fue atropellado por una res de propiedad de los señores Figueroa; se me aseguró que dicha res habia causado algunos daños, y es de creerlo; porque entró por la puerta lateral del Sur y salió por la del Norte, habiendo recorrido la iglesia en gran extensión habiendo gente en un rosario y el señor cura en el púlpito, que le sirvió en ese momento de palco para el espectáculo! Claro está que la res ni sus dueños son culpables, pero sí lo es la autoridad de policía por su descuido y abandono, que si no fuera que bien conociéramos su historia diríamos que estos eran rumores de guerra civil. Otra ocasión iba otra res de los mismos señores Figueroa, se colocó en el altísimo del mismo templo en las gradas de la puerta mayor y ya iba un peón de Figueroa á avanzar á caballo tras del animal cuando le gritó don Liberato Jiménez que era prohibido y la policía? Pues la policía, allí está su energía.

No es verdad el elogio que vino haciendo un suelto en *La Patria* del martes 29 de setiembre, N.º 12 en favor de la autoridad política de este cantón, quien debe ver en su conciencia que le beneficiaron con un sarcasmo, pues lejos de velar por la higiene en el centro ha mandado echar hojarasca al frente del Liceo de niñas para rellenar la calle, en plena ciudad, lo que no se llevó á efecto por haberse quejado doña Clotilde de Revolorio al doctor Garrote y Garrido cuando descargaban la primera carretada de hojas podridas; y gracias á que el señor doctor atendió la justa queja, el señor Pérez que tanto elogian para más desorientarlo, ordenó ir á botar la basura á otra parte.

[Continuaré si fuere preciso.]

Francisco Murillo C.

Esparta Oebre. 5 de 1903.

## UNA BUENA OCASION

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente. Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivos das 10 de caña de azúcar y siete de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres patillas y horno arreglado para el consumo del bagazo.

Clima excelente y tierra sumamente fértil. ANGEL M. VELA ZQUEZ San José 7 de Octubre de 1903.

**RICARDO KRIEBEL** Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente á la de don

## COMPANIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

La reorganización de esta Compañía, que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón.

Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos, & &.

Manuel Barahona, Gerente.

*Dr. Julio Borbón*  
MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en la Botica de EL COMERCIO de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m. y en su casa de habitación detras del Edificio Metalico

La Cigarrería EL PROGRESO

Recibe y vende á los más bajos precios:

Mebrose, docena de 2 onzas, c. 4.80  
Cameo " " " " " 4.00  
Bull Durham de " 4 " " 9.60  
Local contiguo á los Sres. F. J. Alvarado y C<sup>o</sup>  
Apartado de correo 202

Pastillas "Antúricas"

Del DR. LE-ROY.

eliminan el

ACIDO URICO

cura la DISPEPSIA, los padeci- y mientos del

HIGADO

y

LOS RIÑONES

y normalizan la acción de los

INTESTINOS,

desapareciendo mediante su uso, el

EXTREÑIMIENTO

y otras enfermedades que se originan por haber en el sistema un exceso de



**REGALO**

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales e higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 o/o más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes; por el apartado n° 153. San José

Tip. de "El Dercheo"

**Vendo toda la Historia de la Guerra de Cuba, Informes en ésta. J. RAMÓN PORRAS V.**

**CICLON**  
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

**THE MANCHESTER HOUSE**

M. & M. Jerueidini

Almacén importador, situado en el mercado, frente á la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grande y variado surtido de lanas legítimas, sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, tohallas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresca cada artículo. Vendemos todo á precios baratísimos de acuerdo con la situación, todas las mercaderías son importadas directamente y para mejor garantía del cliente invita al público hacer una visita. Sucursal en Limón.

**LA MARINA**

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

**Dr. E. A. Friis**

DENTISTA AMERICANO  
 PUNTES DE EXTENSION!

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central  
 OHRAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

**¡MENTIRA!**  
 No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c/ 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

**La Gran VIA**

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer

se vende en esta casa á C/ 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C/ 39.

**BREVA GLORIA**  
 Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

**ABARROTES EN GENERAL**

**LAS TRES CRUCES**

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado (el depósito más ANTIGUO en el país)

**VENDE ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

**ZAPATERIA**  
 DE

**JOSE SANTOS PORRAS S.**

SE HACE TODA CLASE DE CALZADO BUENO FUERTE Y A PRECIO DE CRISIS.

Calle, Ferrocarril al Pacifico.—La Dolorosa.